
"Штудии" Гии Ригвавы
Ты занимался долгое время инсталляциями и видео. Как произошел переход к 
живописи? Насколько в этом было сознательное и обдуманное решение, или все 
случилось постепенно, как бы само собой?

В начале 2000-х у меня накапливался новый материал: кое-какие идеи, задумки, подготовки. 
Все приближалось к рубежу, где принимается решение, что можно или хочется с этим 
материалом делать. Сделать видео? Или видеоинсталяцию? Или же думать о серии 
объектов? Однако рабочая парадигма 2000-х отличалась от той, которая у меня была в 90-х. 
Выставок, куда бы меня приглашали, почти не было, а когда такое происходило, то 
бюджетом на исполнение работ никто не обеспечивал. Обращаться за финансированием в 
культурные институции Германии или Австрии, где я тогда жил, не имело смысла. У меня 
было ощущение, что мне уже отказано в возможности выходить на улицу в качестве 
художника, не то чтобы получить  финансирование на проект. С другой стороны, в отличие 
от Москвы, где были возможности делать работы очень дешево, иногда вообще бесплатно и 
на отличной аппаратуре, в Германии и Австрии за все надо было платить, притом без всяких 
скидок. Таким образом решение вопроса в пользу видеоинсталяции все время отодвигалось.

И вот однажды я выбрался на выставку новых поступлений в Мумок (Museum Moderner Kunst) 
в Вене. Там я увидел небольшую картину Джорджо де Kирико: 1925г., холст/масло, 100х80см, 
под названием "У моря", ее можно найти в интернете. На картине изображена площадь 
прибрежного городка в Италии. Вид на площадь обрамлен слева и справа двумя зданиями, в 
середине открывается море с маленькими волнами и такими же маленькими облачками, 
плывущими по голубому небу. На фоне этого открытого пространства посредине площади 
красуется памятник, выстроенный из разных элементов изобразительного вокабуляра де 
Kирико. Картина эта была хорошо придумана и хорошо написана, и я увидел в ней ключ к 
решению моей задачи. Я решил взять такую же сценографию: "маленькую площадь с видом 
на море", и на этой площадке построить эдакий "монумент" из элементов имеющегося у 
меня, созревшего для выхода материала. Вдобавок, экономически такой проект мне был под 
силу. Конечно, все произошло не так буквально, но оказалось для меня дверью, за которой 
открылось другое пространство.

Примерно в тот же период времени в Музее "Аlbertina" проходила небольшая, очень хорошо 
собранная выставка импрессионистов. Удовольствие, которое эти художники получали от 
живописи и которым они так щедро делились, показалось мне сегодня не менее 
привлекательным. Это тоже меня подтолкнуло возвратиться к живописи, к картине. И, 
конечно, то обстоятельство, что у меня было много времени. В моем случае писание картин − 
процесс очень медленный, тогда как видеоинсталяция – очень быстрый.


